

Conférence inaugurale, posters et session d'Alliance Enfance au
Congrès annuel de la SSECR

Transfert des connaissances dans le champ de la petite enfance : Grandir à l'ère numérique

Mardi 21 janvier 2025, 14 h-18 h 30, avec apéro

UPK | Clinique psychiatrique universitaire | Wilhelm Klein-Strasse 27 | 4002 Bâle

Alliance Enfance a le plaisir de vous convier au Congrès annuel de la Swiss Society for Early Childhood Research (SSECR) sur le thème «Grandir à l'ère numérique», les 21 et 22 janvier 2025 à Bâle. Alliance Enfance organise dans ce cadre une session d'une demi-journée sur le transfert des connaissances entre la recherche, le terrain et la politique, le 21 janvier 2025.

L'inscription à la session d'Alliance Enfance inclut la conférence inaugurale «From Growing the Digital World ... to Growing Up in the Digital World», prononcée par Katherine T. Cost, professeure assistante à la McMaster University, Canada, ainsi que la présentation des posters. La session qui suivra proposera d'autres éclairages d'expert·es sur le thème des médias numériques dans la petite enfance, avec des exposés de la Prof. Nevena Dimitrova, du Prof. Fabio Sticca et de Mandy Falkenreck, diplômée en pédagogie. Des ateliers offriront également l'occasion de collaborer et d'échanger entre collègues. En guise de conclusion, l'entretien avec la conseillère nationale Patricia von Falkenstein ouvrira des perspectives dans le champ politique. La journée se terminera par un apéro dinatoire, auquel sont cordialement invité·es les participant·es à la session.

Traduction simultanée

Une traduction simultanée EN-DE / EN-FR / FR-DE / DE-FR est prévue pour les contributions en plénière. Les ateliers seront conduits en allemand et en français en fonction des inscriptions.

Présentations & documents

Les présentations seront disponibles après l'événement sur le site web du Congrès.

Inscription

Vous pouvez vous inscrire dès maintenant au moyen du [formulaire d'inscription](#) (après enregistrement de vos données)

Délai d'inscription : **5 janvier 2025**

Nous vous signalons que pour des raisons d'organisation, le nombre de participant-es est limité. Alliance Enfance prend en charge la finance d'inscription à la session pour max. 40 participant-es (50 CHF, incluant la conférence inaugurale et la présentation des posters). Les membres bénéficient en outre d'une réduction sur la participation à l'ensemble du Congrès (200 CHF au lieu de 250 CHF).

Programme

Heure	Déroulement	Intervenant-e
13 h 45	Accueil (enregistrement des participant-es à 5-15 minutes à pied du lieu du Congrès)	
14 h-15 h 15	Ouverture & conférence inaugurale I	
	From Growing the Digital World ... to Growing Up in the Digital World	Asst. Prof. Katherine T. Cost , Offord Centre for Child Studies, McMaster University, Hamilton, Ontario, Canada
15 h 15-15 h 30	Présentation des posters & pause-café	
15 h 30-18 h 30	Session d'Alliance Enfance le transfert des connaissances	
15 h 30	Allocution d'ouverture	Prof. Sonja Perren , SSECR, et Dominik Büchel , Alliance Enfance
15 h 35	Que savons-nous de l'usage des médias numériques des enfants d'âge préscolaire. Premiers résultats de l'étude SWIPE	Prof. Nevena Dimitrova , Haute école de travail social et de la santé Lausanne (HETSL) Prof. Dr. Fabio Sticca , Interkantonale Hochschule für Heilpädagogik (HfH), Zürich
16 h 20	Les droits de l'enfant dans l'espace numérique et comment améliorer les conditions-cadres avec les enfants	Mandy Falkenreck , diplômée en pédagogie, OST Ostschweizer Fachhochschule, IFSAR Institut für Soziale Arbeit und Räume
16 h 55	Workshops 1 – Vers des recommandations sur l'usage des médias numériques dans la petite enfance 2 – Conditions-cadres juridiques pour grandir en santé à l'ère numérique	Échanges en groupes sur le transfert des connaissances
18 h 00	Comment mettre en œuvre une politique <i>evidence-based</i> en matière de médias numériques ?	Conversation avec la conseillère nationale Patricia von Falkenstein (parti libéral démocratique, BS)
18 h 25	Conclusion en plénière	Dominik Büchel , Alliance Enfance
18 h 30	Apéro dinatoire	

Modération : Dominik Büchel, secrétaire général d'Alliance Enfance

Aperçus de la conférence inaugurale et des contributions thématiques

Professeure assistante Katherine Tombeau Cost : From Growing the Digital World ... to Growing Up in the Digital World

Katherine T. Cost présentera le contexte historique du développement des médias et technologies numériques, en axant son propos sur l'environnement médiatique dans lequel les enfants grandissent aujourd'hui. La technologie numérique comporte à la fois des bénéfices et des risques, et ses préjudices potentiels ont donné lieu à diverses recommandations et directives des différentes agences de santé publique à l'échelle mondiale. Katherine Cost commentera ces efforts pour atténuer les méfaits associés aux technologies numériques ainsi que les défis de la recherche à ce sujet. Elle présentera les conclusions de ses propres travaux sur les effets de l'exposition aux médias pour la santé des enfants et discutera de la pertinence de ces résultats pour la pratique.

Prof. Nevena Dimitrova et Prof. Fabio Sticca : Que savons-nous de l'usage des médias numériques des enfants d'âge préscolaire ? Premiers résultats de l'étude SWIPE

Les médias numériques sont omniprésents et jouent un grand rôle dans la vie des adultes et des enfants. La consommation d'écrans des enfants soulève d'après débats, notamment en raison des inquiétudes sur de possibles risques. Mais avant de pouvoir discuter des risques, il faut savoir comment les nourrissons et les très jeunes enfants utilisent ces médias. L'étude SWIPE (SWIss study on Preschool screen Exposure) est un projet de recherche mené dans toute la Suisse pour explorer comment les très jeunes enfants et leurs parents utilisent les médias numériques. Y ont pris part plus de 3 500 parents d'enfants de moins de 5 ans de toutes les régions du pays. Dans cet exposé, les professeur-es Nevena Dimitrova (HETSL) et Fabio Sticca (HfH) présentent les premiers résultats nationaux sur la consommation de médias numériques des enfants d'âge préscolaire en Suisse (en termes de temps d'écran, contenu, contexte, etc.). Les deux scientifiques font également part de leurs observations sur l'influence de facteurs démographiques importants. Les résultats de l'étude sont très utiles pour développer des stratégies de prévention et d'atténuation des possibles risques, et pour encourager un usage sain des écrans chez les enfants d'âge préscolaire et leurs familles.

Mandy Falkenreck, diplômée en pédagogie : Les droits de l'enfant dans l'espace numérique et comment améliorer les conditions-cadres avec les enfants

Beaucoup d'enfants ont déjà entendu parler des droits de l'enfant dans leur structure d'accueil ou à l'école, mais savent rarement en quoi ils consistent. Une application numérique leur permettant de s'appropriier ces contenus a été développée au cours d'un processus participatif impliquant des enfants et des professionnel·les de toute la Suisse: l'application «Kidimo» sur les droits de l'enfant.

Dans sa présentation, Mandy Falkenreck se penche sur l'appropriation des médias par les enfants et sur ce qu'elle estime primordial dans l'utilisation de ces médias. Elle montre également comment les applications numériques peuvent être mises à profit dans le travail avec les enfants. Elle se demande enfin comment instaurer des conditions-cadres préventives avec la participation des enfants.